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E-FO-093 ACTA DE REUNIÓN 
Versión 2 Acta de mejoramiento 69 de Marzo 25 de 2022 Proceso E-CA-003 

OFICINA DE PARTICIPACIÓN Y DIÁLOGO DE CIUDAD 

 

Canales de convocatoria implementados: 

Otro: Whatsapp y llamadas telefónicas. 

PREPARACIÓN DE LA REUNIÓN 
(Contexto Previo) 

 

 

 

 

 
 

1 

HORA DE 
INICIO 

HORA DE 
FINALIZACIÓN 

FECHA LUGAR 

 

2:00 pm 

 

5:30 pm 

DIA MES AÑO  
Carrera 81G # 42 B – 58 Sur – JAC Villa de la 

Torre 
 

14 
 

04 
 

2023 

 

 
TEMA: 

Resultados del Diálogo Ciudadano para la Actuación Estratégica Chucua La 
Vaca. 

 
OBJETIVO DE LA REUNIÓN: 

 

Presentar los resultados del taller del Diálogo Ciudadano, en el marco de la 
construcción de las Directrices para la Actuación Estratégica Chucua La Vaca. 

 

PARTICIPANTES 

NÚMERO DE PARTICIPANTES  

 
SE ANEXA LISTADO DE ASISTENCIA 

SERVIDORES PÚBLICOS SDP 21 

ASISTENTES NO SDP 35 

 

AGENDA PROPUESTA PARA EL ESPACIO 

ACTIVIDAD 
(Orden del día) 

TIEMPO ESTIMADO 

1. Registro 2:00 pm a 2:30 pm 

2. Bienvenida 230 pm a 2:40 pm 

3. Presentación de resultados 2:40 pm a 3:30 pm 

4. Plenaria 3:30 pm a 4:45 pm 

5. Cierre 4:45 pm a 4:50 pm 

 

OBSERVACIONES SOBRE LAS ACTIVIDADES: 
(Solo cuando se generen cambios en el Orden del Día) 

 

 
 
 
 
 
 
 

 

Correos electrónicos X 
Volanteo y 
perifoneo 

X 
 
Vídeos 

 Oficios de 
invitación 

x 
Publicación en 

redes 
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Detalle de la información previa enviada: 
 

1. Agenda del evento 

¿Se remitió información previa durante la convocatoria: 
(Presentación de Contenido, piezas informativas, enlaces electrónicos, decretos, reglamentaciones u otros documentos 
oficiales, informes, cartografía técnica, u otro tipo de información) 

PREPARACIÓN DE LA REUNIÓN 
(Contexto Previo) 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

Sí x No 
 
 
 
 
 
 

 

DESARROLLO DE LA REUNIÓN 

 
1. Actividad 2 

 
Germán Ramón, profesional de la Oficina de Participación y Diálogo de Ciudad de la Secretaría Distrital de 
Planeación, expone el objetivo del espacio, que consiste en presentar los resultados del taller de Diálogo 
Ciudadano y responder inquietudes por parte de la comunidad frente a la construcción de las Directrices de la 
Actuación Estratégica Chucua La Vaca. Por lo anterior, se presentarán cuáles de los aportes ciudadanos fueron 
acogidos en la conformación de las Directrices de la Actuación Estratégica y a qué necesidad puntual del territorio 
responden. 

 
2. Actividad 3 

 
David Cardona, subdirector del Sector Sur Occidente de Planeamiento Local de la Secretaría Distrital de 
Planeación, inicia la presentación con las generalidades de la Actuación Estratégica a manera de 
contextualización. 
Empieza con la delimitación de la Actuación Estratégica hablando de su ubicación estratégica por la proyección 
de la Primera Línea del Metro de Bogotá y la actividad económica y productiva. Con relación a esto, menciona 
que Corabastos es el corazón económico del sector Sur Occidente de la ciudad y expone cómo es necesario 
conectar ese corazón económico desde las realidades de la comunidad. 

 

 
 

Asimismo, habla de la importancia de poder activar el borde con lo que pasa después del muro, pues hay 
problemas de inseguridad y parqueo en vía que afectan a los residentes. Expone que el objetivo de la Actuación 
Estratégica es desconcentrar y activar el borde de Corabastos, generar empleo, fortalecer la conectividad 
ecológica (Humedal La Vaca Sur y Norte), fortalecer el desarrollo y construcción de infraestructura para el sistema 



Ac
ta
 p
ar
a 
ob
se
rv
ac
ió
n 
de
 l
os
 p
ar
ti
ci
pa
nt
es

E-FO-093 ACTA DE REUNIÓN 
Versión 2 Acta de mejoramiento 69 de Marzo 25 de 2022 Proceso E-CA-003 

OFICINA DE PARTICIPACIÓN Y DIÁLOGO DE CIUDAD 

 

 
 

DESARROLLO DE LA REUNIÓN 

del cuidado y desarrollar un modelo de gestión viable que permita el desarrollo del sector con pocos recursos 
públicos, pero con gran impacto. 

 
Menciona la importancia de validar y construir en conjunto con la comunidad, de ahí que se esté presentando 
en este espacio el resultado de los aportes ciudadanos, materializados en las Directrices. Estas directrices de las 
que habla, se encuentran en bloques temáticos y unas estrategias que están pensadas en temas de 
Reverdecimiento, Cuidado, Movilidad Sostenible, Servicios Públicos y TIC, Reactivación Económica y Patrimonio. 
 

 
¿Qué es un diagnóstico y que es una directriz? 

 
El diagnostico permite identificar las condiciones del territorio, y de esta forma establecer las características, 
problemáticas y vocación entre otros aspectos que sirven para la definición de las directrices que son los 
lineamientos sobre los cuales se debe desarrollar dicho territorio., en el caso de las actuaciones estratégicas la 
ruta crítica se establece a partir de la identificación de una problemática a la que se le define una directriz que 
mejore los indicadores y establezca lineamientos. 

 
Para el caso específico de la Actuación Estratégica Chucua La Vaca, las Directrices se construyeron a partir del 
diagnóstico del territorio y de los aportes reunidos en el pasado taller de Diálogo Ciudadano; a dicho espacio, 
asistieron 82 personas y del ejercicio de construcción, resultaron 21 propuestas puntuales que se lograron 
incorporar en un 71% a las Directrices en su versión final. 

 
Interviene Jean Francisco Duque, Gestor de la Actuación Estratégica del sector de Sur Occidente, manifestando 
que el presente espacio corresponde a un momento de devolución en donde se presentan los resultados del 
taller de Diálogo Ciudadano, así mismo, se explicarán los motivos de los aportes que no se acogieron y la 
competencia de otras entidades frente a los problemas identificados en el sector. En este sentido, se exponen 
los aportes acogidos dentro de las Directrices y a qué contexto (pilar) del Plan de Ordenamiento Territorial, 
corresponden: 

 

 
 
En el contexto del Reverdecimiento, se menciona la necesidad de establecer un corredor ecológico de Chucua 
La Vaca, de conectar la Estación número 3 de la Primera Línea del Metro de Bogotá con la Estación sobre la Av. 
Ciudad de Cali. Se trata de reforzar el espacio público, incluyendo la movilidad en bicicleta. En este sentido, es 
necesario mejorar la dinámica de Corabastos, para que se integre de mejor forma con su entorno, trayendo más 
beneficios. 
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DESARROLLO DE LA REUNIÓN 

 
En el pilar correspondiente al Cuidado, se definieron los equipamientos que responden a las necesidades y 
déficits del sector. Se incluyó la adecuación del CAMI, un equipamiento para protección de humedales, la 
recuperación de la puerta 6 de Corabastos para equipamiento cultural y del cuidado y un equipamiento de Casa 
de la Justicia. 

 
En cuanto a Movilidad, se habló de promover la movilidad sostenible en el sector (énfasis en peatón y bici 
usuario, pues es uno de los sectores donde más se usa la bicicleta). A partir de la Actuación Estratégica, se busca 
principalmente que las personas se puedan mover a pie y en bicicleta y a su vez se conecten con las estaciones 
de transporte público. En ciudades Inteligentes, se menciona la importancia de la generación de condiciones de 
los servicios públicos y ampliación de redes de alumbrado y alcantarillado. 

 
David Cardona, hace énfasis en algunos detalles que sabe que son de interés específico porque ha recibido 
cuestionamientos por parte de la comunidad: 

• Por un lado, está la conexión ambiental, que hace referencia al Sector Sur y norte del humedal. El cual es 
de interés de la comunidad y de la administración; sin embargo los perfiles viales son insuficientes por lo 
que se debe en la fase de formulación buscar la mejor alternativa para concretar el proyecto. 

 
• Con relación al tema de gestión predial se presenta el ejemplo de la Unidad Administrativa Especial de 

Servicios Públicos - UAESP – la cual ha adelantado trabajos de recuperación de predios con miras a la 
transformación de María Paz. 

 
• La expropiación es un tema recurrente, se habla de barrios legalizados y otros que no lo están, hay 

bastante especulación al respecto; sobre este particular se hace énfasis en la Política de protección a 
Moradores establecida en el POT, y que aún no se ha desarrollado la etapa de formulación, por lo que 
no se han definido proyectos y no se está realizando gestión predial 

 
• Sobre la legalidad de las construcciones existentes se aclara que efectivamente, hay un límite normativo 

y es que las edificaciones residenciales no pueden exceder un coeficiente de altura (dependiendo del 
lugar donde se encuentre); con respecto a lo anterior, las Directrices buscan a través de mecanismos de 
gestión promover la legalización de dichos predios, uy que se permitan acciones como el desenglobe, 
de los apartamentos que existan en una misma edificación, sin desconocer las dinámicas de 
consolidación horizontal del sector. Menciona que ningún proyecto puede aumentar el déficit de espacio 
público, así que para poder se podrá crecer en altura entregando las cesiones correspondientes. Se podrá 
compensar en espacio público al interior de la Actuación Estratégica. 

 
• Así mismo, expone que en el mapa se delimitan algunos sectores que representan focos de inseguridad, 

esto puede comenzar a trabajarse a partir de equipamientos que puedan activar y dinamizar el sector. 
Finalmente, se explica que cuando las Directrices sean expedidas por acto administrativo, terminará esa 
fase y se dará inicio a la Formulación, esta etapa tendrá el detalle de cada proyecto que se pretenda 
desarrollar en el ámbito de la Actuación Estratégica, siguiendo los lineamientos establecidos en las 
Directrices, es allí donde se continuará, con más fuerza, con la participación ciudadana. 

 
Posterior a la socialización de las Directrices, se procede a la sesión de preguntas por parte de la comunidad, 
listadas a continuación. 

 

 
 
 
 
 
 

RELACIÓN DE PREGUNTAS Y SOLICITUDES CIUDADANAS 

# NOMBRE ACTOR PREGUNTAS / SOLICITUDES RESPUESTAS 
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1 

 

Luis Pérez 

¿Los terrenos que tiene la JAC del 
barrio Villa Nely como zona verde, 

pueden convertirse en algún 
equipamiento cultural para el sector? 

David Cardona: Se hará la consulta 
sobre la condición de dichos predios 

para evaluar su potencial de 
desarrollo. 

 
 
 

2 

 
 
 

Rosa Osorio 

 

¿Qué hay para las personas con 
discapacidad? ¿Qué va a pasar con el 
predio que queda en la laguna? Allí se 

fomenta mucho la inseguridad. 

David Cardona: El fortalecimiento del 
sistema distrital del cuidado cumplirá 
con todos los requerimientos para las 
personas cuidadoras y en condición 

de discapacidad. 
La recuperación ambiental del 

Humedal Chucua la Vaca sur y norte, 
quedó establecido como Directriz. 

 
 
 
 

 
3 

 
 
 
 

 
Rosana López 

 
 
 

Considera que este tema puede ser un 
engaño, todo tiene que ver con el Plan 

de Ordenamiento Territorial para 
adquirir predios. 

David Cardona: La implementación 
del Decreto 555 tiene una política 
clara de protección a los moradores. 

La AE lo que busca es el 
fortalecimiento de lo que ya existe, 
pero la intención no es sacar a las 
personas del territorio, el interés 

principal es mejorar la calidad de vida 
de la población por medio de un 

nuevo instrumento de planeación, 
que es la Actuación Estratégica. 

 
 
 
 
 
 
 
 

4 

 
 
 
 
 
 
 
 

Norberto Barbosa 

 
 

Se dice que hay protección de 
moradores, pero la AE es Renovación 
Urbana disfrazada. Las curadurías no 

dan licencias porque todas estas áreas 
están afectadas. 

 
¿Qué va a pasar con las construcciones 
y el reconocimiento de 4 pisos cuando 

la norma sólo dice que se pueden 3 
pisos? ¿Qué quiere decir mejoramiento 

urbano? 

David Cardona: Los territorios 
requieren acciones juntas de 

diferentes actores, no se puede 
definir licenciamiento sin pensar en 
las condiciones de espacio público y 

demás. En el momento en que se 
adopte, podrán empezar el trámite de 

licenciamiento con las condiciones 
que apliquen en la norma. 

Después de la adopción de la AE se 
podrán brindar las condiciones 

normativas que se están explicando. 
Se dejará un seguro de certificado de 
tradición y libertad en que se respete 
los 2 años anteriores, para que nadie 
pueda llegar y comprar los predios. 

 
 
 
 
 
 
 
 

5 

 
 
 
 
 
 
 
 

Gabriel Escobar 

 

 
La pregunta está relacionada con el 

proyecto de la construcción de la 
ciclovía, ¿para cuándo se piensa hacer? 
¿Qué duración tiene? ¿cuándo piensan 

presentar el plano? 

 
El señor Gabriel asiste a la reunión 

como veedor ciudadano para controlar 
lo que van a construir. Y felicita a la SDP 

por el proyecto, pero señala que se 
tendría que intervenir el barrio, debido 

a las dinámicas de consumo de 
estupefacientes y microtráfico. 

David Cardona: En este momento el 
proyecto se encuentra en el nivel de 
directrices, en la cual hay sólo ideas 

sobre por dónde debe pasar, que 
debería tener la ciclovía, pero la etapa 

de detalle aún no está, ese es el 
siguiente proceso. Por otra parte, aún 

no hay plano correspondiente. 
 

Lo que se busca es establecer 
lineamientos para desarrollar el 

territorio en el plazo mismo que tiene 
el POT, que son 12 años, lo que se 

pretende es mejorar las condiciones 
de vida de las personas que moran en 

territorio de acuerdo con la política 
de moradores. 
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6 

 
 
 
 

 
Dora Villalobos 

 
 

¿Cuándo hablan de los predios que 
adquirió el Metro en Villa Nely, La 

María, La Esperanza, entre otros para 
las estaciones y ahora dicen que 
pueden llegar a ser viviendas? 

David Cardona: Los predios fueron 
comprados para las estaciones del 
metro y deben cumplir con unos 

criterios mínimos, pero pueden tener 
también usos mixtos como, por 
ejemplo: comercios en primeros 

pisos, entre otros, pero es posible que 
eso suceda teniendo en cuenta los 

criterios para mantener un equilibrio 
entre el desarrollo de los barrios y el 

transporte público. 

 
 
 
 

7 

 
 
 
 

Dora Villalobos 

 
Después de los talleres, nos entregaron 
por correo la devolución y quedamos 
desalentados porque no quedó todo 

plasmado y tenido en cuenta. Se acordó 
como prioridad el peatón y el uso de la 
bicicleta ¿qué pasó con ese proyecto 

que no lo veo plasmado? 

 
 

Jean Duque: Algunas de las ciclorutas 
propuestas no se incluyeron los 

proyectos de las ciclorrutas porque 
son proyectos que están en desarrollo 

por parte del IDU. 

 
 
 
 

8 

 
 
 
 

Dora Villalobos 

 
 
 
 

¿Vamos a tener más reuniones con la 
comunidad? 

 

 
David Cardona: Efectivamente, en la 

etapa que viene, que corresponde a la 
Formulación, la entidad tiene que 

garantizar la participación de la 
comunidad como actor principal. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
9 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Dora Villalobos 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
¿Por qué los diseños del IDU están en 
los planos, pero en estos informes de 

participación no aparecen? 

 
Temas alrededor de las redes de 

alcantarillado, logramos el cambio del 
uso del suelo nos dio la posibilidad de 

los estudios y diseños por parte del 
acueducto y alcantarillado para la zona. 

David Cardona: No se plasman aquí 
porque se está avanzando al mismo 

tiempo con la formulación de los 
proyectos de UPL y la formulación de 

las AE. La formulación de los 
proyectos de UPL tiene concentrado 
gran parte de los proyectos de malla 
vial intermedia y es una deuda que 

tenemos con ustedes, de cruzar todos 
los planos para presentarlos, de 

hecho, ya estamos trabajando en eso, 
pero queríamos ser muy explícitos 

sobre la Actuación Estratégica. 

 
Jean Duque: la readecuación de las 

redes se refiere a un proyecto 
específico que es “la ciudad 

productiva y cuidadora de occidente” 
sobre la desconcentración de 

Corabastos, la idea es que en un 
futuro Corabastos se transforme con 

nueva generación de vivienda al 
interior y es ahí donde las redes 

hidráulicas que se tienen actualmente 
no son apropiadas. 
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   David Cardona: Los suelos de la zona 
perdieron permeabilidad, por eso se 
plantean SUDS Sistemas Urbanos de 
Drenaje Sostenible como estrategia 
para mejorar la permeabilidad del 

suelo y mitigar problemas asociados 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

10 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Diana Castro 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

¿Planeación qué tiene pensado para la 
construcción de edificios a los 

alrededores de los humedales? 

 
Hay ejemplos como el Humedal Techo 

que está rodeado de edificios de 12 
pisos. 

David Cardona: Las Operaciones 
Estratégicas en el Decreto 190 
quedaron como proyectos. Al 

sentarse a pensar las Actuaciones 
Estratégicas, se dejará claro cómo 

volver los proyectos reales a través de 
directrices desde lo público, esto se 

ve en los lineamientos para su futuro 
desarrollo con una base. Nunca se 
adoptó resolución en las OE. En el 

momento en que empiece la etapa de 
Formulación y las propuestas se 

conviertan en proyectos, se podrán 
dar fechas y cronograma. 

 
Los proyectos se vincularon a raíz de 

lo que dijo la comunidad, como el 
tema de la puerta 6 de Corabastos, 

donde se propuso un equipamiento. 
Se mencionaron equipamientos 

educativos y se busca que 
paulatinamente mientras se opera lo 
que hay hoy en día, se puedan liberar 

predios y usar para ello. 

 
 
 
 
 
 

11 

 
 
 
 
 
 

Diana Castro 

 

 
¿Qué se va a hacer y qué no de lo que 

se hablaron en las mesas? 
En términos de tiempo es importante la 
claridad. En temas de adopción, ¿cuáles 
son los tiempos? porque en las antiguas 

Operaciones Estratégicas estaba la 
intervención de Corabastos y no se hizo 

nada. 

David Cardona: Está mal generar 
expectativas sobre cosas que aún no 

han sucedido, sin embargo, es 
importante mencionar que ya hay un 
fallo de cumplimiento de Corabastos. 

 
Con relación a las alturas, se plantea 

un proyecto de borde humedal 
específico que definirá alturas, 

condiciones, teniendo en cuenta un 
análisis sobre condiciones 

ambientales. 

 
 
 

12 

 
 
 

Hamilton Cadena 

 
 

¿Por qué no han pavimentado la calle 
42D sur? Esto ha generado mucha 

inseguridad. 

David Cardona: A pesar de que este 
tema no es competencia del 

desarrollo de las directrices para la 
AE, propone que ese realice la 

consulta con la dirección exacta de la 
calle sin pavimentar, la SDP le 
contestará de acuerdo con la 

normativa aplicable. 
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COMPROMISOS 

Incluir exclusivamente los compromisos directos asumidos por la SDP. 

 
1. Se generaron 2 solicitudes verbales por parte de los ciudadanos Luis Pérez y Hamilton Cadena a la 

Secretaría Distrital de Planeación, solicitudes que serán tramitadas por parte de la Subdirección de 
Planeamiento Local del Sur Occidente. 

 
 
 
 
 
 
 

 
 

Nombre Dependencia Firma 

Profesional que 
Elaboró: 

Germán Ramón OPDC 
 

 

Líder OPDC: 
 

Germán Ramón 
 

OPDC 
 

Líder Técnico: David Cardona DPL 
 

 

*La firma registrada en este formato, NO implica la aprobación del instrumento o los temas tratados en esta actividad. 
 

**De conformidad con lo establecido en Ia Ley 1581 de 2012, por lo cual se dictan disposiciones generales para Ia protección de datos 
personales, solicitamos su autorización para el tratamiento de su información, según lo dispuesto en nuestra política de tratamiento de 
datos personales, Ia cuál   puede   ser   consultada   en   Ia página   web   de   Ia   Secretaria   Distrital   de   Planeación   (SDP) 
en http://www.sdp.gov.co/sites/default/files/documentos-sin-clasificar/politicas_de_seguridad_de_la_informacion.pdf 

E-FO-093 ACTA DE REUNIÓN 
Versión 2 Acta de mejoramiento 69 de Marzo 25 de 2022 Proceso E-CA-003 
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http://www.sdp.gov.co/sites/default/files/documentos-sin-clasificar/politicas_de_seguridad_de_la_informacion.pdf
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NOMBRE DEL ESPACIO: Resultados del Difilogo Ciudadano - AE Chucua La Vaca FECHA: 14/04/2023 HORA: 2:00 p.m. 

PROCESO: 
Constíucción de Diíectíices de las Actuaciones 
Estíatégicas POľ 

TEMA: píesentación AE 

*El diligenciamiento de este formato tiene como fin último el control de asistencia al espacio, NO implica la aprobación del instrumento y/o de los temas tratados en esta actividad. Toda la información recopilada será tratada como lo 
establece la Ley Estatutaria 1581 de 2012, Decreto 1377 de 2013 y circular 094 de 2013 de la Alcaldía Mayor de Bogotá D.C. 

  

 

 

erikarueda-pc@outlook.com
Rectángulo

erikarueda-pc@outlook.com
Rectángulo
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PROCESO: 
Constíucción de Diíectíices de las Actuaciones 
Estíatégicas POľ 

TEMA: píesentación AE 

*El diligenciamiento de este formato tiene como fin último el control de asistencia al espacio, NO implica la aprobación del instrumento y/o de los temas tratados en esta actividad. Toda la información recopilada será tratada como lo 
establece la Ley Estatutaria 1581 de 2012, Decreto 1377 de 2013 y circular 094 de 2013 de la Alcaldía Mayor de Bogotá D.C. 

  

 

erikarueda-pc@outlook.com
Rectángulo

erikarueda-pc@outlook.com
Rectángulo
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E-FO-093 ACTA DE REUNIÓN 
Versión 2 Acta de mejoramiento 69 de Marzo 25 de 2022 Proceso E-CA-003 

OFICINA DE PARTICIPACIÓN Y DIÁLOGO DE CIUDAD 

NOMBRE DEL ESPACIO: Resultados del Difilogo Ciudadano - AE Chucua La Vaca FECHA: 14/04/2023 HORA: 2:00 p.m. 

PROCESO: 
Constíucción de Diíectíices de las Actuaciones 
Estíatégicas POľ 

TEMA: píesentación AE 

*El diligenciamiento de este formato tiene como fin último el control de asistencia al espacio, NO implica la aprobación del instrumento y/o de los temas tratados en esta actividad. Toda la información recopilada será tratada como lo 
establece la Ley Estatutaria 1581 de 2012, Decreto 1377 de 2013 y circular 094 de 2013 de la Alcaldía Mayor de Bogotá D.C. 
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